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Hay niños que duermen en promedio 3,8
horas cada noche. Es una tragedia, porque
si no pueden satisfacer una de las necesida-
des más elementales para
cualquier ser humano, di-
fícilmente podrán desa-
rrollar los otros aspectos
de su vida.

Esta y otras realidades
alarmantes que revelaron
la falta de protección del
cerebro de nuestros niños,
quedaron a la vista durante
el reciente seminario internacional “Cerebro,
Pobreza y Trauma Temprano”, que organi-
zaron NeuroUC y la Fundación SoyMás.

La actividad reunió a destacados expertos
internacionales, quienes explicaron cómo la
adversidad infantil impacta el desarrollo ce-
rebral y, por ende, la vida futura de los ni-
ños. Las reflexiones que surgieron durante
el seminario nos obligan a tomar conciencia
respecto de la urgencia de abordar esta pro-
blemática, partiendo desde la perspectiva
científica, para luego abordarla como políti-
ca pública. Es imprescindible que esto deri-
ve en una intervención social concreta.

Precisamente, uno de los puntos desta-
cados del seminario fue la necesidad de in-
tegrar los avances en neurociencia en los
programas sociales. Esta disciplina ha re-
velado información crucial sobre cómo se
desarrollan los cerebros infantiles y cómo
se ven afectados por experiencias adversas.

Desde la Fundación SoyMás estamos

trabajando en un proyecto Fondecyt que
investiga la relación entre el sistema nora-
drenérgico (neurotransmisores de nora-
drenalina) y los síntomas del TDAH (tras-
torno por déficit atencional e hiperactivi-
dad) en adolescentes con antecedentes de
adversidad. Este tipo de investigación es
vital para mejorar el diagnóstico y trata-
miento de condiciones que afectan a nues-
tros niños, permitiendo que la ciencia se
traduzca en herramientas prácticas y acce-
sibles para las comunidades.

En su exposición, el experto Eamon
McCrory enfatizó que los niños que experi-
mentan traumas complejos tienen respues-
tas diferentes al sistema de recompensas, lo
que puede afectar su motivación y capaci-
dad para conectarse con su entorno. Esto
resalta la importancia de políticas públicas
que promuevan intervenciones tempranas
y creen entornos seguros donde los niños
puedan reconstruir su confianza y desarro-
llar habilidades sociales.

La inversión en la primera infancia no
solo tiene un impacto social positivo, sino
que también resulta en beneficios econó-
micos significativos al reducir costos en sa-
lud y aumentar la productividad.

Fue Sidarta Ribeiro quien abordó el tema
de las horas de sueño. Los niños que duer-
men menos de cuatro horas en promedio
cada noche son los que viven en condicio-
nes de alta vulnerabilidad. Esto afecta su
capacidad para aprender y retener infor-
mación. Investigaciones han mostrado que
las siestas después de clases pueden mejo-
rar significativamente el aprendizaje. Ri-
beiro propuso un “ciclo ecológico de la

mente” que integra aprendizaje, ejercicio,
nutrición y descanso como elementos
esenciales para el desarrollo infantil. 

Nancy Mannix compartió cómo, desde
la Fundación Palix de Canadá, han logrado
utilizar evidencia del Centro para el Desa-
rrollo Infantil de Harvard para diseñar pro-
gramas accesibles y eficaces.

Una de las herramientas que desarrolla-
ron es la “Escala de Resiliencia”, que demo-
cratiza el conocimiento científico sobre có-
mo se puede construir resiliencia en las co-
munidades. Su curso “Brain Story” ha capa-
c i t a d o a m i l e s , m o s t r a n d o q u e e l
conocimiento debe ser accesible para todos.
No necesitamos expertos en neurociencia en
cada hogar, pero sí una sociedad informada
y preparada para apoyar a nuestros niños.

La conclusión del seminario es clara: de-
bemos trabajar holísticamente en la resi-
liencia infantil. Esta no reside únicamente
en el niño, sino también en las relaciones de
confianza y entornos enriquecedores. La
resiliencia se cultiva en familia, en la escue-
la y en la comunidad.

La evidencia está disponible; otros países
han avanzado significativamente en este ám-
bito. Es hora de preguntarnos por qué Chile
aún no logra unirse en esta causa vital para
nuestras futuras generaciones. Proteger el
cerebro de nuestros niños no es solo una res-
ponsabilidad individual; es un compromiso
colectivo que debemos asumir con urgencia.
Debemos actuar ahora. El período electoral
que comenzará dentro de poco puede ser
una ventana de oportunidad para mirar de
frente un problema que hemos mantenido
en la trastienda por demasiados años.

Chile no protege el cerebro de sus niños
“...los niños que duermen menos de cuatro horas en promedio cada noche son los que viven en

condiciones de alta vulnerabilidad. Esto afecta su capacidad para aprender y retener información...”.

BÁRBARA ETCHEBERRY

Directora Fundación Soymás

PRESIDENTE FREI EN COREA DEL
SUR. El jefe de Estado llegó a Seúl en la
última etapa de su gira al Lejano Oriente.
En la base aérea de la capital sudcoreana
fue saludado por el Canciller, Han
Sung-Joo, y recibió honores militares y
disparos de salva. El mandatario chileno,
quien será recibido hoy por el Presidente
Kim Young-Sam, se dirigió desde el

aeropuerto al Cementerio Nacional (en la fotografía), donde colocó una
ofrenda floral en el Monumento a los Caídos durante la guerra de Corea. 

RUSIA. El gobierno se prepara para una nueva liberalización de precios
a fin de impulsar las reformas iniciadas hace tres años con análoga
medida. En ese entonces, sin embargo, no fue llevada hasta el final por
razones políticas que llegaron a costarle el cargo de primer ministro al
autor de la reforma, Yegor Gaidar, quien insistía en la necesidad de
liberar también los precios de los combustibles y alimentos básicos,
especialmente el trigo. 

POLÍTICA MEDIOAMBIENTAL. Un estudio realizado por expertos
del Banco Mundial determinó que Chile ha pasado rápidamente de una
situación de ignorancia de los problemas del medio ambiente a otra en
que estos temas están siendo seriamente considerados en todos los
niveles oficiales. 

21 de noviembre de 1994

E L  M E R C U R I O  H A C E  3 0  A Ñ O S

21 de noviembre de 1974

COMERCIO MINORISTA. El
gremio instó a los industriales y a
los comerciantes a que congelen
todos sus precios hasta fin de
año. 

CAUAS. El ministro de Hacienda
anunció bases de la reforma
tributaria, entre ellas la
eliminación de numerosas
exenciones y tasas especiales
para los suntuarios.
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Prisión en Chile

Señor Director:
Chile el año 2022 tenía más personas

privadas de libertad por cada 100.000 habitan-
tes que cualquier país de la OCDE y más que
Argentina, Colombia y Ecuador, además de
superar largamente a varios países centroame-
ricanos. 

Estos datos no consideran el crecimiento
alarmante de la población penal ocurrida entre
2023 y 2024. Según los datos publicados por
Gendarmería de Chile, pasamos de 46.000 en
2022 a casi 60.000 personas privadas de
libertad en 2024, entre hombres y mujeres.
Durante lo que va del año, ingresaron a la cárcel
casi mil personas al mes. 

No obstante que las cárceles están más
llenas que nunca, la percepción de seguridad
pública sigue empeorando y mediciones interna-
cionales sitúan a Santiago como una de las
ciudades más inseguras del mundo para el
visitante, calificación que resultaba inimaginable
solo algunos años atrás.

Cárcel y seguridad nunca han sido variables
que se comporten relacionalmente, es decir,
siempre fue falsa la promesa de que los proble-
mas de seguridad se resolvían cerrando la
puerta giratoria: La puerta giratoria se cerró
—como nunca en nuestra historia—, y sin
embargo nos sentimos más inseguros que
nunca.

Es momento de que las autoridades aborden
seriamente la cárcel como un desafío de seguri-
dad (quienes entran a ese lugar la dejarán, tarde
o temprano, siendo aún más peligrosos), y de
que el Poder Judicial retome sus criterios
estrictos y de excepcionalidad, para dejar en la
cárcel únicamente a quienes constituyen un
núcleo duro e irreductible de delincuencia.

CRISTIÁN MUGA AITKEN

Prisiones preventivas
Señor Director: 
En los últimos meses se han sucedido even-

tos judiciales con patrones similares. Individuos
de alto perfil enfrentan imputaciones plausibles
de perpetración de delitos graves. La probabili-
dad de que reincidan o pongan en riesgo a la
víctima o la investigación, dado su propio perfil
mediático, es sin embargo bajísima. Un arresto
domiciliario controlado electrónicamente
permitiría con altísima probabilidad evitar la
fuga. Pero el caso alcanza un alto vuelo mediáti-
co al momento de la formalización de la investi-
gación, con toda la atención puesta en si se
impondrá prisión preventiva. 

Con la excepción de la formalización inicial
de Cathy Barriga, todos los casos han termina-
do con el individuo en cuestión en prisión
preventiva. Los hermanos Sauer, Topelberg,
Hermosilla, Villalobos, Barriga, Jadue, Monsalve.
El resultado es el mismo.

A principios de año, la reticencia del juez de
garantía de decretar prisión preventiva en el
caso de Barriga abrió una luz de esperanza de
que los jueces estuvieran dispuestos a resistir la
presión mediática e impusieran prisión preventi-
va no como pena anticipada, sino en base a la
función que supuestamente debe cumplir, esto
es, evitar fugas y reincidencias. Como es obvio,
Cathy Barriga no se fugó y pudo ser controlada
efectivamente estando en arresto domiciliario.
Pero el patrón general de simplemente imponer
prisión preventiva fue mucho más fuerte,
incluso en su caso.

Los medios celebran esta dinámica: permite
generar buenas historias y transmisiones y
genera señales antiimpunidad más rápidas que
una condena. El costo institucional, sin embargo,
es enorme. La prisión preventiva mantiene su
deformación como instrumento de castigo
anticipado para “los poderosos”, los individuos
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son condenados sin que realmente haya juicio,
aumenta el poder negociador de los organismos
persecutorios y, en el fondo, se deforma por
completo la idea de que las penas y el castigo se
imponen demostrada que sea la culpabilidad del
sujeto.

JAVIER WILENMANN

Profesor titular Universidad Adolfo Ibáñez

Un guion
inconsistente

Señor Director: 
Eugenio Tironi lleva meses planteando un

guion atractivo, pero inconsistente respecto del
gobierno del Presidente Boric. Según su tesis, el
gobierno actual ha tenido “como tarea primor-
dial la reestabilización de Chile”, recibiendo un
país con alta inflación, bajo crecimiento y
polarización.

Olvida que gran parte de la responsabilidad
de esos efectos provino de las acciones de los
actuales gobernantes, quienes legitimaron el uso
de la fuerza ilegítima, promovieron los retiros
previsionales y el gasto fiscal desmedido,
denostaron el diálogo y se autodefinieron
moralmente superiores. 

Omite que el Presidente Piñera fue quien
lideró un reencauzamiento de la oposición de
entonces a través de un proceso de reforma
constitucional, y entregó al país creciendo, con
un presupuesto equilibrado y con disponibilidad
de fondos para ser usado por el gobierno actual. 

Desconoce que la sensatez de los chilenos
rechazó con un 62% una Constitución refunda-
cional nociva, empujada por el Presidente Boric.
Que un Banco Central técnico y autónomo está
consiguiendo controlar la inflación. Que una
mayoría opositora en el Senado ha detenido
reformas en el sentido contrario a lo que el país
necesita: una que afectaría las pensiones de las
futuras generaciones, y una tributaria sin ningún
elemento que fomente el crecimiento que Chile
necesita para generar empleo, aumentar sala-
rios y oportunidades. 

Tampoco se hace cargo de los equivocados
énfasis recientes de este gobierno, como condo-
nar el CAE destinando más recursos a la educa-
ción universitaria, sacrificando los dedicados a
la educación inicial, que es la que realmente

ayuda a generar mayores grados de igualdad. 
Y ahora como guinda de la torta, Tironi ha

agregado un nuevo elemento a este guion: el
gobierno del Presidente Boric será recordado de
manera similar al del Presidente Aylwin. En
todo lo relativo a una mejoría en la calidad de
vida de los chilenos, no. Y como sostuvo Maria-
na Aylwin, ella tampoco cree que será recorda-
do por su voluntad de construir acuerdos.

Los relatos para ser efectivos deben estar
sustentados en la realidad. En algo sí concuerdo
con la tesis de Eugenio Tironi: los países avan-
zan con acuerdos y dejando de lado las utopías.

M. FERNANDA OTERO A.

Cathy Barriga
Señor Director:
Me parece un acto de humanidad que el juez

haya permitido que Cathy Barriga, en prisión
preventiva, pueda acompañar a su hijo cuando
lo requiera por razones médicas. Pero me
extraña que estas mismas medidas no se
adopten para cientos de mujeres en la misma
condición, o condenadas, la mayoría jefas de
hogar, con hijos en extrema situación de vulne-
rabilidad tanto médica como social, incluso en
riesgo de abuso, con custodios inadecuados o
maltratados en hogares. Nada de eso es ajeno
al creciente involucramiento delictual de jóvenes
cuyas madres están en prisión. 

La cárcel no puede ser un lugar de privilegios
solo para alguno/as.

ANA MARÍA STUVEN

Corporación Abriendo Puertas

Privacidad y libertad
de expresión

Señor Director:
Llamó la atención la insistencia de algunos

reporteros por conocer el lugar de reclusión del
exsubsecretario del Interior Manuel Monsalve,
luego de que se decretara su prisión preventiva. 

El juez, al anunciar su resolución, expresa-
mente dijo que no se daría a conocer el lugar
por una razón obvia: las funciones que desem-
peñaba el exfuncionario lo llevaron a enfrentar-
se a delincuentes y organizaciones criminales,

algunos de los cuales estarían precisamente
internados en algunos recintos carcelarios. 

El riesgo para su vida e integridad física sería
enorme, y ellas deben ser protegidas más allá de
los actos reprobables que pudo haber cometido.
Sin embargo, preguntaron reiteradamente a uno
de sus abogados, quien pacientemente les dijo
que no respondería a esa pregunta.

En esta situación, debemos examinar si
existía algún interés público real de que ese sitio
se conociera. Ninguno. Lo importante ya se
había dado a conocer: la medida decretada y los
fundamentos de ella. Debemos admitir que la
libertad de información tiene límites, como la
privacidad, la que solo puede ser invadida —con
mayor razón si hay un riesgo como el señalado
anteriormente— solo en el caso de que exista
un interés real en que el hecho sea conocido.

JORGE DONOSO PACHECO

Aumento de costos
del Transantiago

Señor Director:
En su carta de ayer, la directora del DTPM,

Paola Tapia, afirma que el crecimiento real de
costos del sistema de transporte público de
Santiago, entre 2009 y 2023, es de solo un
5,7%. Dicha cifra es errónea, ya que correspon-
de al crecimiento de costos en UF entre los años
2012 y 2023, y no desde 2009, como se señala
en su carta y en la nota publicada por “El
Mercurio” en la cual yo colaboré. De hecho, en la
Tabla 7.1 (pág. 2010) del informe del año 2023,
se reportan los costos entre 2012 ($1.404.591
millones) y 2023 ($1.485.031 millones) actuali-
zados a valor presente de la UF al 31 de diciem-
bre de 2023. Al dividir ambas cifras, se obtiene
el valor que señala Paola Tapia. Las cifras de
2009 se reportan en informes anteriores y
reflejan un aumento bastante mayor.

Posteriormente, Paola Tapia afirma que las
cifras de evasión publicadas en la nota, de
42,8% para el año 2023, tampoco son correc-
tas. Nuevamente —y de manera mañosa—
tergiversa información que es verificable: los
valores de evasión mencionados corresponden
al promedio del año 2023, y están expuestos en
el gráfico 7.10 del mismo informe de 2023.

Mientras las autoridades de transporte sigan

con una actitud autocomplaciente e irresponsa-
ble en el uso de los recursos públicos, eludiendo
el principal problema del sistema, que es el
aumento de un 87% real en el subsidio entre los
años 2009 y 2023, y en particular en los dos
últimos años, seguiremos postergando otros
proyectos sociales, que presentan una mayor
rentabilidad social, asociados a múltiples necesi-
dades de nuestro país.

LOUIS DE GRANGE C.

Decano Facultad de Ingeniería y Ciencias, UDP
Expresidente de Metro

Campaña de
desinformación

Señor Director: 
Una verdadera campaña de desinformación

está encabezando el señor José Manuel Mena,
presidente de la Asociación de Bancos e Institu-
ciones Financieras, al mencionar en un semina-
rio “hay instituciones del mundo emergente que
están captando encubiertamente, y la norma, a
nuestro juicio, no lo permite”. 

El mensaje —replicado luego en una entre-
vista en este diario— carece de conocimiento y
argumento, confundiendo la captación con la
intermediación, y con ello buscando perjudicar
directamente a las fintech. 

La Ley 20.950 de 2016, plenamente vigente,
transparenta toda posibilidad de permitir la
captación no bancaria a emisores de prepago,
mencionando que autoriza a estas empresas no
bancarias a recibir dinero del público y que
justamente se dictó para fomentar la inclusión
financiera y la competencia en la industria. 

La ley establece un marco regulatorio para
que estas empresas puedan operar, asegurando
que cumplan con ciertas obligaciones y requisi-
tos para proteger a los usuarios y mantener la
seguridad y estabilidad del sistema financiero.
En ese sentido, nos parece inadecuado que se
promueva una discusión legal inexistente,
utilizando diversos espacios para generar dudas
sobre la regulación del sistema financiero con el
objetivo de proteger sus ventajas e impedir que
el ecosistema fintech y sus innovaciones
mejoren el bienestar de las personas. 

Como actores relevantes de la industria
hemos incorporado al sistema a personas que
por distintos motivos no tenían acceso, o acceso
acotado, a la bancarización. Por otro lado,
desarrollamos con éxito soluciones tecnológicas
e innovadoras —impensadas hasta hace algu-
nos años— que actualmente permiten a más de
un millón de personas hacer crecer su dinero.
Todas estas herramientas, sin duda, fomentan y
promueven la competencia entre quienes
formamos parte del mercado. Les guste o no. 

MATÍAS SPAGUI

Director Senior de Mercado Pago Chile

El trío noticioso
Señor Director:
¿Podríamos dar vuelta la página? No más

Barriga, Monsalve y Valdivia. Que sigan su curso
los temas de marras con la mesura y la discre-
ción que amerita. Chile y sus ciudadanos mere-
cemos más.

BOSCO PESSE QUAPPE

21 de noviembre de 1924

SEQUÍA. Los agricultores del
norte piden urgentemente al
Gobierno que se ponga en
ejecución el plan de represas y
tranques para captar agua de la
cordillera. 

ROMA. En el Quirinal el
embajador chileno Enrique
Villegas presentó sus
credenciales al rey Víctor
Manuel de Italia.
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Señor Director:
Uno de los asuntos más interesantes que se han discutido por estos

días en la sección Cartas al Director de “El Mercurio” lo constituye lo que
pudiera llamarse la huida de Chile: la voluntad manifestada por algunas
personas de irse del país sea por inseguridad o por falta de oportunidades
o por simple hastío. 

¿Es correcto —no pregunto si es útil o conveniente, sino si es correc-
to— decidir irse del país cuando las oportunidades escasean o algún
peligro acecha?

A primera vista sí. Después de todo, nadie está obligado al sacrificio o a
resignar sus metas personales si la inseguridad callejera arrecia, si las
oportunidades escasean o el horizonte colectivo se ensombrece ¿Acaso, se
dirá, no tiene cada uno el derecho a imaginar la vida que quiere vivir y
actuar en consecuencia? Así entonces, ¿por qué podría ser malo o inco-
rrecto querer irse de Chile y anunciarlo, revistiendo esa decisión de protes-
ta, por medio de una carta al periódico?

Para examinar ese problema puede ser útil distinguir entre motivos y
razones. No cabe duda de que hay motivos para irse de Chile (el país está
inseguro, el espacio público está envilecido, las oportunidades amenazan
con disminuir, etcétera); pero la verdadera pregunta es si hay razones
para hacerlo. Y tener motivos no es lo mismo que tener razones. Las
razones son argumentos fundados en reglas impersonales, reglas o nor-
mas que no miran al interés individual de nadie. Luego, alguien puede
tener motivos; pero carecer de razones.

El que mejor retrata esa distinción que está a la base de la cultura
humana es Platón, en el diálogo Critón. Sócrates ha sido condenado a
muerte y espera en la celda la llegada del barco que indicará el punto final
de su vida cuando esté obligado a beber la cicuta (los detalles del proceso

que lo llevó ahí se encuentran en la famosa Apología de Sócrates). Sus
amigos lo visitan y le informan que traen una buena noticia: han soborna-
do a los guardias para que él pueda escapar sin peligro. Así podrá tener
una larga vida, criar a sus hijos y evitar una sentencia que parece injusta
¿No sería conveniente huir? ¿Acaso no lo desea? Antes de responder,
Sócrates plantea a Critón los términos del asunto: 

“Es necesario que reflexionemos si esto debe hacerse o no. Porque yo,
no solo ahora sino siempre, soy de condición de no prestar atención a
ninguna otra cosa que al razonamiento que, al reflexionar, me parece el
mejor (Critón, 46, b-c). Hay que examinar si es justo, o no lo es, el que yo
intente escapar. Y si nos parece justo, intentémoslo; pero si no, dejémoslo
(Critón, 48, c)”. 

En el conjunto del diálogo Sócrates apela a un conjunto de reglas o
principios que él y su amigo Critón estiman válidos: no hay que dañar a
nadie ni cometer injusticia (49, d); hay que cumplir las promesas (50ª);
obedecer a los padres. Si escapo, razona Sócrates, daño a la ciudad,
rompo la promesa de obedecer la ley y desobedezco a la ciudad que es
más que mi padre y mi madre (52ª). ¿Cómo podría entonces escapar?
¿Qué razón tendría para hacerlo? 

Este diálogo muestra espléndidamente que lo propio de lo humano es
atender a razones y no a simples motivos: cuando se tiene un motivo, hay
que reflexionar si merece o no ser seguido u obedecido; en eso consiste el
obrar humano y en eso (enseña más tarde Aristóteles) se diferencia del
obrar de un animal no humano. A este le bastan los motivos o los impul-
sos (si tiene hambre, come; si siente miedo, huye); a aquel en cambio le
interesa responder otra pregunta: ¿debo hacer aquello que quiero? ¿Cuen-
to con razones para hacerlo?
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